

uns auch nicht die geringste zwingende Veranlassung vorliegen, Tschirnhausen einen wesentlichen Anteil an der Erfindung des Meißner, des europäischen Porzellans zuzuweisen, den man Böttger, dem bisherigen vermeintlichen Erfinder, abziehen müßte, ja nicht einmal den geringsten, den irgend welche Beweise und Tatsachen festlegen. Und so muß — das kann nach allem, was hier gesagt worden ist, nur das Endresultat dieser ganzen Untersuchung sein —, der alte Ruhm Böttgers als Porzellanerfinder, der zu seinen Lebzeiten so gut wie von keiner Seite angefochten ward und sich dann auch durch fast zwei Jahrhunderte hindurch siegreich gegen alle Anfechtungen erhalten hat, auch ferner bestehen bleiben und kann ohne die geringste Einschränkung wieder neuen Glanz erhalten an dem zweihundertjährigen Jubiläum dieser Erfindung, das schon in wenigen Jahren herannaht.